
 
LEGISLATURA 372ª 

COMISIÓN DE SALUD 

Sesión 108a, celebrada el martes 16 de abril de 2024 

De 17:12 a 18:46 horas 

SUMA 

1.- Materias propias de su 

competencia. 

 

 

APERTURA DE LA SESIÓN 

Se inició la sesión a las 17:12 horas. 

PRESIDENCIA 

Presidió, la diputada Ana María Gazmuri. 

ASISTENCIA 

Asistieron de manera presencial, las diputadas y diputados Danisa 

Astudillo, Marta Bravo, Andrés Celis, María Luisa Cordero, Ana María Gazmuri, 

Tomás Lagomarsino, Daniel Lilayu, Helia Molina, Hernán Palma, Agustín Romero y 

Patricio Rosas.  

Asimismo, estuvo presente el diputado Sáez.  

Actuó como Secretaria Abogado, la señora Ana María Skoknic 

Defilippis y como Abogado Asistente el señor Ignacio Vásquez. 

 

CUENTA 

Se recibieron los siguientes documentos: 

1.- Comunicación de la diputada Karol Cariola mediante la cual 

informa que por razones de representación de la mesa de la Cámara de Diputados y 

Diputadas, le será imposible asistir a la sesión de comisión programada para hoy.  

2.- Oficio del Director de Fonasa (N°7299), mediante el cual remite 

informe de glosas presupuestaria, en cumplimiento a la Ley de Presupuestos 2024.  

3.- Oficio del Director de Fonasa (N°7578), mediante el cual remite 

informe de glosas presupuestaria, en cumplimiento a la Ley de Presupuestos 2024.  

4.- Derivación de solicitud de audiencia mediante Ley de Lobby del 

diputado Daniel Lilayu y diputada Marta Bravo a fin de recibir a María Eliana de 

Lourdes Carrizo Ponce, para exponer sobre cambio Ley de Urgencias Salud.  

5.- Carta del diputado Carlos Meza, mediante la cual consulta si ha 

llegado el informe de parte del Ministerio de Salud que refiere el artículo tercero 

transitorio de la Ley 21.545, llamada “Ley TEA”. En caso de ser así, solicita remitirlo 

a su correo electrónico.  



 
6.- Comunicación de un particular, Asistente Social (Sra. Joselyn 

Soto), mediante la cual pone en conocimiento respecto de información relevante 

para la proyección de atención pública en Chile, principalmente aquellos clasificados 

como carentes de recursos, que implican que no tienen ingresos formales y que son 

usuarios/clientes del sistema de Fonasa, informa que durante el año 2023 se 

detectaron más de medio millón de usuarios en dicha condición.  

7.- Comunicación de un particular (Sra. Alejandra Valladares), quien 

fue invitada hace 8 meses a la comisión de salud donde entregó una solicitud de 

vacuna Pfizer realizada por su inmunóloga para poder realizar una investigación y 

poder ayudar a su situación de salud grave de efectos adversos, ya que luego de 

vacunarse con la tercera dosis empezó con crisis de anafilaxia. 

 

La diputada Gamuri leyó la comunicación a que hace referencia el 

punto N°7 de la cuenta.  

 

VARIOS: 

El diputado Palma leyó nota de la Subsecretaria de Salud, señora 

Andrea Albagli sobre salud mental.  

La diputada Bravo solicitó recibir en audiencia a la Federación de 

Profesionales de la Salud, para abordar el tema de la carrera funcionaria. 

Asimismo, estimó prudente priorizar el proyecto de ley que incorpora 

a los  trabajadores sociales al Código Sanitario. 

La diputada Molina afirmó que no solo los trabajadores sociales 

están pidiendo incorporarse a la reforma del Código Sanitario, sino que también 

otros gremios profesionales. 

Asimismo, estimó prudente invitar a la Sociedad de Neurología, 

Psiquiatría y Neurocirugía de Chile, para que expongan sobre el proyecto de ley de 

licencias médicas.  

El diputado Romero planteó escuchar nuevamente a los gremios 

profesionales para la discusión de la reforma al Libro V del Código Sanitario. 

El diputado Palma hizo alusión a la petición que realizó la Fundación 

de Obesidad y Depresión Guatita de Delantal, en relación con la calidad de vida de 

las personas que padecen obesidad y otras condiciones psicológicas, toda vez que 

existen alrededor de mil personas en listas de espera de operaciones bariátricas y 

abdominoplastia. Lo anterior, es relevante porque varios recintos asistenciales han 



 
señalado que no realizan dichas cirugías porque no cuentan con los pabellones 

necesarios para ello.  

Por otro lado, se refirió al caso de un joven que padece distrofia 

muscular de Duchenne y requiere terapia génica de más de 3500 millones de pesos. 

Al respecto, consultó cuales son los criterios para entregar el medicamento 

Deflazacort. 

Finalmente, estimó prudente conocer cuál es la norma que regula la 

unidad de farmacia, ya que ha pasado en algunos hospitales que no estando el 

químico farmacéutico no se puede disponer de determinados fármacos. 

 

ACUERDOS: 

Se adoptaron los siguientes acuerdos: 

1. Oficiar a la Ministra de Salud para que informe sobre los hospitales 

que se encuentran en construcción en la Región Metropolitana de Santiago, 

precisando su fecha de término. (Solicitud diputada Cordero) 

2. Oficiar a la Directora Nacional del Servicio Médico Legal para que 

informe sobre la situación de paro nacional que afecta al servicio, señalando el 

estado de sus demandas, y medidas que se adoptarán para solucionar la 

problemática. (Solicitud diputada Cordero) 

3. Oficiar a la Ministra de Salud para que informe sobre los motivos 

por los cuales se aumentó en cerca del 100% el precio del botellín de 2,5 mL del 

medicamento Xalacom del laboratorio Pfizer, teniendo en consideración que Chile 

se encuentra en plena campaña de vacunación contra enfermedades respiratorias, 

las cuales tienen un aumento considerable durante los meses de invierno. (Solicitud 

diputado Lilayu) 

4. Oficiar al Subsecretario de Redes Asistenciales, para que informe 

sobre la situación que afecta a vecinos de la localidad de Ayacara en la comuna de 

Chaitén, Región de Los Lagos, debido a la falta elementos básicos en salud, 

transporte, herramientas de trabajo y dotación prevista para la atención de 

pacientes, teniendo en consideración que es una zona de muy difícil acceso. 

(Solicitud diputado Sáez) 

5. Oficiar a la Ministra de Salud, para que remita el borrador del 

reglamento -si ya estuviere- de la ley N° 21.642, que modifica la ley Nº 19.419, para 

prohibir la venta de cigarrillos electrónicos a menores de edad; asimilar a productos 

de tabaco los sistemas electrónicos de administración de nicotina, mecanismos 



 
semejantes sin nicotina y productos de tabaco calentado; y, regular los dispositivos 

alternativos con o sin nicotina. 

En caso contrario, una minuta explicativa con los estados de avance y 

cronogramas. (Solicitud diputado Celis)  

6. Oficiar al Subsecretario de Redes Asistenciales para que informe 

sobre el número de recintos hospitalarios que cuentan con camas disponibles para 

atender a personas con problemas de salud mental, especialmente en la Región de 

Valparaíso, precisando la cantidad de camas operativas a la fecha por cada 

establecimiento de salud. (Solicitud diputado Celis) 

 

7. Oficiar a la Ministra de Salud, para que informe sobre las medidas 

que se adoptarán para gestionar la reposición de ambulancias en los Servicios de 

Atención Médica de Urgencia (SAMU) a nivel nacional, especialmente en las 

regiones de Los Ríos y Los Lagos, toda vez que existe una gran cantidad de carros 

dados de baja. Es una medida que se requiere en carácter de urgente. (Solicitud 

diputado Rosas) 

8. Oficiar a la Presidenta del Consejo de Monumentos Nacionales, 

para que informe sobre la situación de retraso que afecta la construcción del 

Hospital de La Unión en la Región de Los Ríos, señalando los motivos por los 

cuales dicho Consejo ha demorado en gestionar, cautelar y retirar los hallazgos 

arqueológicos encontrados. (Solicitud diputado Rosas) 

9. Oficiar al Jefe de la División de Inversiones de la Subsecretaría de 

Redes Asistenciales para que informe sobre las medidas que se adoptarán para 

otorgar celeridad a la construcción del Hospital de La Unión en la Región de Los 

Ríos, precisando en qué etapa se encuentra el Consejo de Monumentos Nacionales 

para solucionar la problemática. (Solicitud diputado Rosas) 

10. Oficiar a la Ministra de Salud para que informe sobre el estado de 

materialización del observatorio internacional de precios de los medicamentos, 

teniendo en consideración que algunos laboratorios cobran más caro a Chile por 

ciertos fármacos, insumos y vacunas en relación con otros países de Latinoamérica. 

(Solicitud diputado Rosas) 

11. Oficiar a la Ministra de Salud para que informe sobre el estado en 

se encuentra la campaña de invierno, toda vez que no existiría mucha actividad o 

promoción respecto al tema. Sobre el particular, interesa conocer si la tasa de 

vacunación está acorde con la de años anteriores, y si se hizo reconversión de 

camas, a fin de evitar hechos lamentables. (Solicitud diputado Romero) 



 
12. Oficiar a la Ministra de Salud para que informe sobre la posibilidad 

de otorgar celeridad a la búsqueda y contratación de médicos de turnos para el 

Hospital Intercultural Comunitario Pumulen de la comuna de San Pablo. Lo anterior, 

con el objeto de que los vecinos de Quilacahuin dejen de viajar a Osorno para 

atenderse, teniendo en consideración el tiempo y gasto incurrido. (Solicitud diputado 

Lilayu) 

13. Oficiar a la Ministra de Salud para que tome conocimiento de la 

petición de un particular, en los términos que requiere en documento adjunto. (Punto 

7 de la cuenta) (Solicitud diputada Gazmuri) 

 

14. Reiterar oficio N° 435 de fecha 22 de diciembre de 2023, en 

relación con la problemática de falta de sueros de fabricación chilena en las 

farmacias. (Solicitud diputada Gazmuri) 

15. Reiterar oficio N° 432 de fecha 22 de diciembre de 2023, en 

relación con la escasez del medicamento Primidona. (Solicitud diputada Gazmuri) 

16. Reiterar oficios Nos 185, 299, 408, 433 y 460, toda vez que 

algunos a la fecha no han sido respondidos y otros mantienen una incompleta 

información, en relación con lo solicitado. (Solicitud diputada Gazmuri) 

17. Oficiar a la Subsecretaría de Redes Asistenciales para que 

informe sobre la situación que afecta a vecinos de Chaitén, debido a la falta de 

insumos básicos y elementos de atención de salud, lo que ha traído consigo la 

muerte de varias personas en los últimos meses, señalando las medidas que se 

adoptarán al respecto. 

Asimismo, analice la posibilidad de aumentar la dotación de 

profesionales para turnos de urgencia en las distintas postas rurales del sector, con 

el objeto de evitar los errores en los diagnósticos. (Solicitud diputada Gazmuri) 

18. Oficiar a la Ministra de Salud para que informe sobre las acciones 

concretas que se están adoptando, por los distintos poderes del Estado de Chile, 

para dar cumplimiento a las recomendaciones señaladas en documento adjunto, y 

en preparación para el Examen Periódico Universal. (Solicitud diputada Gazmuri) 

19. Oficiar a la Ministra de la Mujer y Equidad de Género para que 

informe sobre las acciones concretas que se están adoptando, por los distintos 

poderes del Estado de Chile, para dar cumplimiento a las recomendaciones 

señaladas en documento adjunto, y en preparación para el Examen Periódico 

Universal. (Solicitud diputada Gazmuri) 



 
20. Oficiar al Subsecretario de Redes Asistenciales para que informe 

sobre la cantidad de flota de ambulancias a nivel nacional, señalando cuáles serán 

los mecanismos de renovación, especialmente en los SAMU de la Región 

Metropolitana de Santiago, teniendo en consideración que tienen más de siete años 

de uso y con más de 200.000 km. de recorrido, como también, la renovación de 

equipamiento monitor desfibrilador multiparametros, ventilador mecánico de 

transporte, bombas de infusión y mochilas de intervención. (Solicitud diputada 

Gazmuri) 

21. Oficiar al Subsecretario de Redes Asistenciales para que informe 

sobre la posibilidad y necesidad de traspasar a funcionarios, técnicos, paramédicos 

y auxiliares del Hospital Sótero del Río, de tercer a cuarto turno, dado el alto nivel de 

estrés que presentan los funcionarios, lo que conllevaría a un desgaste físico y 

mental importante. (Solicitud diputada Gazmuri) 

22. Oficiar al Director del Servicio de Salud Metropolitano Sur Oriente 

para que informe sobre la posibilidad y necesidad de traspasar a funcionarios, 

técnicos, paramédicos y auxiliares del Hospital Sótero del Río, de tercer a cuarto 

turno, dado el alto nivel de estrés que presentan los funcionarios, lo que conllevaría 

a un desgaste físico y mental importante. (Solicitud diputada Gazmuri) 

23. Oficiar a la Dirección de Presupuestos para que informe sobre la 

posibilidad de designar recursos para la materialización de traspaso de funcionarios 

técnicos, paramédicos y auxiliares del Hospital Sótero del Río, de tercer a cuarto 

turno, dado el alto nivel de estrés que presentan los funcionarios, lo que conllevaría 

a un desgaste físico y mental importante. (Solicitud diputada Gazmuri) 

24. Oficiar a la Ministra de Salud para que informe sobre las medidas 

que se adoptarán para solucionar las problemáticas de infraestructura y 

equipamiento que denuncian funcionarios del Hospital de Castro Dr. Augusto Riffart, 

y que ha llevado a tomar la decisión de realizar un paro de actividades de 24 horas, 

debido a la grave crisis de colapso que compromete la salud de la población de 

Chiloé, donde la demanda superaría la capacidad instalada, generándose enormes 

listas de espera para consultas de especialistas, cirugías, procedimientos, entre 

otros. (Solicitud diputada Gazmuri) 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

Materias propias de su competencia. 

 



 
**** 

 

Para mayores detalles, la sesión quedó grabada en un registro de 

audio y video en la página web de la Cámara de Diputadas y Diputados. 

 

Por haber cumplido con su objeto, se levantó la sesión a las 18:46 

horas. 

 

ANA MARÍA SKOKNIC DEFILIPPIS 
Secretaria Abogada de la Comisión  


